

Interbau Berlin 1957



**Unité d'habitation «type Berlin»,
Le Corbusier**

En Allemagne, où des quartiers entiers furent rasés durant la guerre, les Autorités eurent la possibilité, rare dans l'histoire de l'architecture, de penser vraiment à l'urbanisme au moment de la reconstruction. Il ne s'agissait plus d'intégrer un bâtiment parmi d'autres, mais de créer de toutes pièces soit un nouveau quartier, soit même des villes entières. Il était enfin possible, « grâce » à la guerre, de construire vraiment en fonction des canons de l'urbanisme.

Dans cet état d'esprit, les Autorités berlinoises organisent, du 6 juillet au 29 septembre 1957, une grandiose exposition du bâtiment, telle qu'il n'en fut jamais créé de pareille : «L'Interbau» Exposition Internationale du bâtiment, en corrélation avec une exposition de l'industrie du bâtiment. 63 architectes, urbanistes et paysagistes du monde entier ont conçu les plans du nouveau quartier « Hansa », quartier moderne qui s'étend au bord du Tiergarten sur un terrain de 500.000 m², que la guerre avait transformé en un vaste champ de ruines. Une véritable « Cité-moderne » y est construite.

En outre, sous le thème « Die Stadt von Morgen » une exposition est organisée durant la même période. Les problèmes de la « cité de demain » y sont exposés à l'aide de modèles, photographies et plans fournis par des architectes, urbanistes, ingénieurs, paysagistes, sociologues, psychologues, médecins, économistes, etc.

Architectes :

Klaus Müller-Rehm et Gerhard Siegmann (Berlin), maison d'appartements à 17 étages
Alexander Klein (Israël), maison à 4 étages
Hans Jochen Müller (Berlin), maison à 4 étages
Günther Gottwald (Berlin), maison à 4 étages
Günther Wilhelm (Stuttgart), crèche
Walter Gropius / The Architects Collaborative - TAC (Cambridge - Massachusetts - USA) en collaboration avec Wils Ebert (Berlin), maison à 9 étages
Pierre Vago (France), maison à 8 étages
Wassili Luckhard et Hubert Hoffmann (Berlin), maison à 4 étages
Paul Schneider-Esleben (Düsseldorf), maison à 4 étages
Ernst Zinsser et Hansrudolf Plarre (Hannovre et Berlin), magasins, cinéma et restaurant
Luciano Baldessari (Italie), immeuble-tour à 17 étages
Egon Eiermann (Karlsruhe), maison à 8 étages
Oscar Niemeyer Filho (Brésil), maison à 8 étages
Fritz Jaenecke et Sten Samuelson (Suède), maison à 10 étages
Alvar Aalto (Finlande), maison à 8 étages
Willy Kreuer (Berlin), église catholique
Gustav Hassenpflug (Munich), immeuble-tour à 16 étages
Hans Schwippert (Düsseldorf), immeuble-tour à 16 étages
Raymond Lopez et Eugène Beaudouin (France), immeuble-tour à 16 étages
J. H. van den Broek et J. B. Bakema (Hollande), immeuble-tour à 16 étages
Ludwig Lemmer (Berlin), église protestante
Werner Düttmann (Berlin), bibliothèque
Bruno Grimmer (Berlin), école primaire à 20 classes
P.G.R. Baumgarten (Berlin), maison à 3 étages
Max Taut (Berlin), maison à 3 étages
Kay Fisker (Danemark), maison à 3 étages
Otto H. Senn (Suisse), maison à 4 étages
Bernhard Pfau (Düsseldorf), maisons familiales à 2 étages
Manfred Fuchs (Cologne-Lindenthal), maisons familiales à 2 étages
Franz Heinrich Sobotka et Gustav Müller (Berlin), maisons familiales à 2 étages
F. R. S. Yorke (Angleterre), maisons familiales à 2 étages
Franz Schuster (Autriche), maison à 2 étages
Godber Nissen (Hambourg), maisons familiales à 2 étages
Bernhard Hermkes (Hambourg), maisons familiales à 2 étages
Hans Scharoun (Berlin), maisons familiales à 1 1/2 étage.
Eduard Ludwig (Berlin), maisons familiales à 1 étage
Arne Jacobsen (Danemark), maisons familiales à 1 étage
Gerhard Weber (Francfort-sur-le-Main), maisons familiales à 1 étage
Alois Giefer et Hermann Mäckler (Francfort-sur-le-Main), maisons familiales à 1 étage
Johannes Krahn (Francfort-sur-le-Main), maisons familiales à 1 étage
Sepp Ruf (Munich), maisons familiales à 1 étage
Wolf von Möllendorf et Sergius Ruegenberg (Berlin), maisons familiales à 1 étage
Josef Lehmbruck (Düsseldorf), maisons familiales à 2 étages
Werner Fauser (Munich), maisons familiales à 1 étage
Günter Hönow (Berlin), maison familiale à 1 étage

Architectes de jardins :

Hermann Mattern (Kassel), René Pechère (Belgique), Ernst Cramer (Suisse), Otto Valentien (Stuttgart), Hertha Hammerbacher (Berlin), Edvard Jacobson (Suède), Gustav Lüttge (Hambourg), Pietro Porcinai (Italie), Wilhelm Hübotter (Hannovre), C. Th. Sørensen (Danemark)

Constructions en dehors du quartier Hansa :

Le Corbusier (France), Unité d'habitation «Type Berlin »
Hugh A. Stubbins (E. U. A.) Hall des congrès, dans le Tiergarten



Reconstruction du quartier Hansa

Le nouveau Hall des Congrès de Berlin (H. A. Stubbins, arch.)

